

Suscripción
 Gerona un mes . . . 1 Pta.
 Provincia y resto
 de España Trim.º 4
 Extranjero " 750"
 Número suelto
5 Céntimos

Ciudadanía

Anuncios, remitidos
 y esquelas
 Precios convencionales
 De los originales firma-
 dos son responsables
 sus autores

Diario republicano autonomista de avisos y noticias

AÑO I OFICINAS: Rambla de la Libertad, 33.-GERONA **Domingo, 16 de Octubre de 1910** Dirección Telegráfica: CIUDADANÍA.-GERONA **Núm. 63**

Sección literaria

En el reino de las cosas

Todas las cosas piensan. Todas las cosas hablan. Pero de semejantes a los hombres, que estudian para expresar lo que piensan, y que piensan para poder manifestar lo que sienten, todas las cosas del universo inanimado hablan un idioma con el cual saben decir sinceramente su modo de pensar y de sentir.

Y para que el lenguaje de ese idioma pueda ser comprensible a nuestra mente, sólo basta la perspicacia de los ojos.

Sentado á una mesa de un café del bulevar, la cabeza oblicuamente inclinada hacia el suelo, veo pasar por la vereda, en sucesión continua, los pies de los transeúntes. Desfile sin final de pies que van y vienen, persiguiéndose los unos á los otros, en un cruzamiento de saltitos, arrastres y deslices, ya débiles, ya briosos, ya lentos, ó acelerados, que simulan la epiléptica marcha de un disperso batallón de ranas y sapos.

Y el calzado de todos esos pies, habla. Mis pupilas traducen.

Pasa un plebeyo. Anciano botín de cuero de becerro. Calvo. Sin lustre, sembrado de jorobas y remiendos, al pasar relata la historia de su extenso vivir. Botín inmenso. Amplio. Deforme. Flor de la tetarología zapateril. Parece una canoa. Va contando su vida de dolor. Y como un hombre, la cuenta para consolar su desventura. ¡Pobre botín! Ha caminado mucho. Su tacón, carcomido por el cáncer de las piedras, siente desmayos de claudicación. Su vida eternamente ha sido una vida de perro. Ha vagado por las más pobres calles del suburbio y ha soñado bajo lonas de catres que sirvieron de lecho á la miseria y el vicio. Varias veces ha perdido la suela, y si todavía no descendió á la tumba de la quema, es debido á la habilidad de manos remendosas. Nunca conoció el encanto de las caricias de alfombra. Sólo una tarde le acicalaron con betún y le sobaron con cepillo. Y dice que el recuerdo del cepillo laborioso y de aquel betún amable perdura en su memoria cual la suave impresión de un nictálmico sueño de otra vida.

Empero no obstante haber sido su existencia tan maltratada por el dolor de su desdicha, la dicha puso en su cuero el calor de sus besos. Fugaces besos de amor que volaron hacia la ausencia, adonde huyan los amores nacidos en la tierra... Y fué feliz sirviendo de tálamo nupcial. Cierta vez que el dueño del pie que lo calzaba vióse atacado de una pulmonía, el botín permaneció tres meses bajo la cama del enfermo, entre polvo y basura. Un día vió llegar hacia él una pareja de ratones que acababan de unirse en matrimonio. Buscaban un sitio solitario y obscuro en donde poder libar las mieles de su amor.

Ella, la rata, al ver aquel botín, detúvose de pronto, y miró el ratón con un mirar extraño. Con un raro mirar en que el deseo se abría como flor de pecado. Entonces él—ratón al

fiu—no pudo contener la fiebre de su sangre ni el calor de su celo. Introdujose de un brinco en el botín... La rata fué tras él. «La mujer debe seguir al marido», legisla San Pablo. Y allí fué... El anciano botín de cuero de becerro prosigue contando el cuento de su vida. Ha pasado y se pierde... Ya no le veo... Su voz ya no se oye... Pasó. Pasó entonando la marcha fúnebre de su vida autumnal

Pasa un aristócrata. Joven botín de bruñido charol, sobre cuya capellada reverbera la luz con singulares variaciones catrópticas. Avanza en menudos y elegantes deslices, esquivando la suciedad de las baldosas y huyendo del contacto del calzado plebeyo. Es un botín feliz. El mismo lo dice. Desde que empezó á vivir no ha conocido más tristeza de su exceso de dicha. El bien formado pié que le tiene calzado no le molesta para nada. Nunca le ha conducido por calles mal pavimentadas, ni tampoco le ha obligado jamás á investigar el fondo de los charcos. Las alfombras reservan para él las caricias más tiernas de su felpa amorosa. La badana y la cera se disputan cotidianamente el alto honor de hermostrar la hermosa hermosura de su piel de Baviera.

¡Botín feliz! Sólo por distracción pisa los toscos pavimentos de las calles. Per eso ellos sienten terribles celos de la alfombra de coche y de la rica manta que en invierno envuelve á tan noble botín. El asfalto, la madera y el granito impetran sus pisadas. Mas él los contempla de lejos, indiferente y frío. ¿Sabéis por qué? Porque el aristocrático botín tiene una novia. Si, tiene una novia. ¿Acaso los botines no tienen corazón?

El botín ama. Cuando su dueño concurre á casa de una joven divina que destila zumo de ajeno en las miradas, el botín está de fiesta. Siéntase el amo en un sofá, junto á la niña de ojos verdes y curvilíneas formas, que exhalan efluvios de perfume sensual. Y mientras los labios de ambos se entrecienden en el prefacio de la misa de su mutuo amor, el botín travieso y seductor del amo avanza enardecido en busca de la botita de ella, que asoma la tentación de su fina puntera bajo el ruedo del vestido blanco. El botín adora la botita. Ella lo sabe, y por eso, miedosa, deliciosa y exquisita, se esconde á su asonchianza, ocultándose entre las puntillas y las blondas... Pero él la persigue, hasta que al fin la encuentra en una encrucijada de festones, y ella se rinde como una palomita.

Acariciándose, pásanse el botín y la botita por el ruedo del viso y la pollera. Y ella le revela los misterios que él adivina entre puntillas. Entonces los labios del amo besan á la niña, y el botín estruja á la botita con un estrujón que tiene la agudeza de un mordisco y el mordisco de un beso... El botín de charol acaba de extraviarse entre otros botines y su voz ya no se oye... Yo no le veo... Pasó. Pasó cantando la eterna marselesera de su vida de amor.

Y el desfile prosigue. Pasan botines de todas edades y categorías. Feos. Hermosos. Inválidos. Sanos.

Hay envejecidas alpargatas que abren bocas hambrientas, como sapos con sed. Zapatitos infantiles que simulan mariposas volando á ras del suelo. Zuecos ignorantes y groseros, perseguidos por delicados zapatos de mujer coqueta. Hermosos zapatitos que aprisionan ágiles pies que vuelan...

Botines. Botas. Zapatos. Alpargatas. Botitas. Zuecos. Zapatillas. Todos se arrastran. Se deslizan. Saltan. Y todos pasan por la vereda hablando. Unos rien. Otros lloran. Algunos á la vez lloran y rien. Así; arrastrándose, saltando, riendo y llorando, pasan también los hombres por la vida.

Juan José de Soiza Reilly.

De San Felú de Guixols

Proposición importante

Lo es altamente la que, suscrita por los concejales republicanos de este Ayuntamiento, fué leída en la sesión del martes.

Partiendo de la realidad que los presupuestos no han de cerrarse con déficit, y viendo la tendencia á disminuir que experimentan los ingresos por consumos, de los que se nutre principalmente el presupuesto municipal, los autores de la proposición se han encontrado con el siguiente dilema:

O hay que reforzar debidamente los ingresos, ó hay que suprimir gastos.

El segundo extremo no han podido tomarlo en consideración nuestros ediles, porque los gastos son todos ellos verdaderamente imprescindibles; unos, por imposiciones de la Ley; otros, por responder necesariamente á atenciones y finalidades que afectan á la naturaleza del Municipio. Además, es de un criterio económico peregrino y absolutamente equivocado suponer que el Municipio como el individuo puedan resolver el problema de la nivelación de ingresos y gastos, reduciendo estos últimos. Semejante teoría no se enseña hoy en ninguna parte del mundo; de ella sólo podría esperarse una resignación fatalista en pugna con los elementos todos de la naturaleza que viven en lucha perpetua. La nivelación hay que buscarla, pues, en las propias energías; el individuo, poniendo á contribución sus facultades ó sus músculos con mayor extensión; el Municipio, poniendo á contribución lo que sea justamente imponible. Así proceden todos los gobiernos, haciendo lo propio el proletariado á medida que se va organizando, pues el aumento de salarios que reclama nunca es caprichoso: obedece á necesidades de la vida.

No siendo posible reducir los gastos, ha tenido que pensarse en reforzar los ingresos. Un Municipio que piense en suprimir el irritante impuesto de consumos una vez el Gobierno facilite la empresa, no podía hacer más que una cosa: buscar un arbitrio que satisficiera las clases pudientes, sin que por ello puedan resentirse. Los autores de la proposición lo han encontrado imponiendo

5 céntimos por bulto de corcho que entre ó salga de esta ciudad. Semejante impuesto rige ya en Palamós y Algeciras con resultados excelentes para aquellos Municipios.

Con los ingresos del nuevo impuesto—aquí de la proposición—se intenta la creación de un gran centro docente, una Escuela graduada, donde pueda cursarse, además de la primera enseñanza, el Bachillerato y Comercio, todo gratuitamente.

Dada la importancia de la idea y la necesidad por todos unanimemente sentida de un Centro de instrucción con todos los adelantos de la Moderna Pedagogía, podemos adelantarnos á afirmar que sólo simpatías y alientos encontrará por parte del vecindario, pues ahora no se trata de ningún ideal político que pueda dividir á la opinión: se trata sencillamente de una obra de engrandecimiento moral por la que han de aunar sus esfuerzos todos los hombres de buena voluntad.

Esa obra de construcción, positiva, que se hace desde el Municipio, jomentando la enseñanza y la higiene (de ésta hablaremos otro día), da una idea de como comprenden las funciones municipales los concejales republicanos que el pueblo de San Felú tiene siempre la buena idea de mandar á la Casa del Pueblo. Este pueblo sabe que tienen una orientación, y saben ponerla en práctica en beneficio de todos.

Así procede un pueblo constituido en democracia.

UN ELECTOR.

Pero si nadie encuentra extraño que exista, muchos son los que desconocen la manera de arreglarlo, ó por lo menos no se preocupan en buscar solución á este litigio.

La discrepancia entre el obrero y el patrono existe muchas veces por el carácter egoísta del segundo.

Pretensiones y egoísmos que desaparecerían desde el momento que por causas fútiles, el patrono no tuviese miras particulares hacia tal ó cual obrero, miras particulares que casi siempre derivan del carácter soplón de los privilegiados.

Una fábrica, taller, maestranza ó lo que sea, entiendo es un templo del trabajo y siendo como á tal, como si fuera el templo de Dios, el obrero ha de ir solamente allí á cumplir con su deber escuetamente, imponiéndose esta obligación como un deber sagrado.

He hecho esta pequeña digresión porque he notado en esta ciudad y en alguna de sus fábricas y talleres, que hay algunos obreros que por tener un carácter azás ductil gozan de privilegios que no merecen por su escasez de conocimientos en la materia que tratan ó labor que se les confiere.

Y volviendo á las discrepancias entre patronos y obreros entiendo que, al objeto de evitarlas, sería conveniente se impusiera al obrero el estricto cumplimiento del deber, mientras que el patrono, por su parte, procurase enmendar su desenfadado egoísmo.

Esto estimularía al obrero en el cumplimiento del deber, toda vez que el mismo vería satisfechos sus deseos en cuanto al salario, y así procuraría cumplir más para hacerse acreedor á ser remunerado.

Pero si esto se efectua, hay que procurar sacar también (y perdonen mis lectores) del taller y de la fábrica tantos holgazanes y ductiles que pululando de sala en sala, soploneando cobran un jornal que no merecen.

Socialismo

Fundamentos para evitar discrepancias obrero-patronales

La discrepancia entre obreros y patronos es una cosa tan corriente que casi ya no extraña á nadie.

De actualidad



Las vecinas.—¡Ahí va eso!
 La del patio.—¡Rediez! ¿Pero qué hago yo ahora si tengo la casa llena?
 Las vecinas.—Imita nuestro ejemplo. No tienes otro remedio.

La rectitud es tan necesaria como la remuneración merecida para moralizar el trabajo.

De esta manera, las huelgas serian convertidas de estado perturbador de clase, en vejatorios inútiles, y el antagonismo entre el capital y el trabajo se fundiría en una sola aspiración.

El que trabaje que coma, el que no lo haga que desaparezca, que á lo menos evitara el aburrimiento de los que convierten el trabajo en templo de sus amores de labor y redención.

Franklin.

Al seudónimo "Un Evangelista"

Las causas de la crisis económica de Gerona

Ha afirmado V. en su artículo la «Gestión municipal» que el Descanso Dominical era por efectos del clericalismo y una de las causas principalísimas de la crisis económica porque atraviesa Gerona. Niego en absoluto los dos extremos, el primero, por qué si el gobierno que la promulgó era reaccionario, no lo eran quienes lo pedían, dependientes de todos los gremios, obreros de todas clases, socialistas, etc., para los efectos de higiene, descanso, recreo.... El gobierno la hizo después de una serie de años de reclamarla éstas, los más, y cuando últimamente sus reclamaciones se traducían en justificadas violencias.

Para atacar el Descanso Dominical, probando débilmente su segundo extremo, argumenta que á Inglaterra el obrero termina su faena y cobra su jornal á las primeras horas de la tarde del sábado, abonando eso para que no pueda cumplirse aquí, pero ¿porqué en vez de atacarlo, ya en el periódico, ya en el mitin, en el Parlamento por toda la Solidaridad, no se cuidaron los diputados de la nación, los dos que han habido en Gerona, de presentar un proyecto de ley que legislase el trabajo en las fábricas en el mismo sentido, ó para reformar la ley en general y en sentido más justo, ó porque no abrían campaña para hacerlo cumplir más estrictamente en todos los sitios?

Debido á eso los dependientes dieron toda clase de facilidades á los comerciantes, por demanda de ellos, para que pudieran abrir sus establecimientos hasta la una de la tarde de los domingos, pactando la Dependencia Mercantil cinco veces, que por informalidad de los patronos todos los pactos quedaron rotos, y si es menester probarlo, con datos incontestables lo haré; de manera que, en buena lógica, la ruina (?) de la ciudad se la buscaron los mismos comerciantes, ya que con el incumplimiento de los pactos, hicieron que tuviese de aplicarse rigurosamente la ley del Descanso Dominical. Pero no hay que dar la culpa á esa ley, de la ruina del comercio de Gerona, y si algo le cabe, en un grado muy insignificante, sino á las siguientes causas.

Primera: El traslado de la fundición á Barcelona, en donde trabajaban unos cuatrocientos individuos sin sus familias y cu-

yo dinero beneficiaba en gran manera los comercios de la ciudad, encontrándose ahora de menos, puesto que la inmensa mayoría de ellos tuvieron que marchar.

Segunda: Los recaderos, que por la rapidez de sus encargos, han contribuido que mucha gente se proveyera á Barcelona por salirles el género, pagado el recadero y su coste, mas barato.

Tercera: Los pueblos, por ley natural y económica, se van ciudadanizando, abriéndose establecimientos de toda clase y con excelentes condiciones, que pueden competir con los de la capital, teniendo, hoy día, buenos cafés, sociedades recreativas y centros políticos bien organizados, reputados médicos, farmacias con todos los adelantos modernos, de manera que no tienen necesidad de ir á la capital para encontrar lo que ya tienen á mano en el pueblo. En las capitales grandes, afluyen por regla general todos los que quieren explotar algún negocio, abrir algún comercio, crear alguna nueva industria, por haber más posibles medios de que su resultado sea satisfactorio, y eso trae, á la postre, que en estos grandes centros haya demasiado de todo, zapateros, barberos, tiendas de ropa, etc., y que la lucha por la vida, por la mucha competencia, se haga cada día más imposible. Es natural, pues, que si se ha de abrir un comercio, una nueva industria, etc., se vayan á los pueblos cercanos á la capital, para poder trabajar con más ventaja en el negocio. Y aquí hay la causa de que Gerona no reciba el contingente de forasteros que antes la visitaba, porqué si antes entraban, por ejemplo 500 personas, encontrando hoy en sus pueblos muchas de las cosas que necesitan, dejarán de venir, en la misma proporción, 300, siendo éstas las que el comercio, añadidas á las que por otras causas que apunto dejan de comprar por estar fuera ó por efectuarlo á Barcelona, encuentra á faltar.

Cuarta: No hay que dudar que la mejora y embellecimiento de una ciudad influye para que venga gente á visitarla, pero ¿vendrán á Gerona para contemplar la suciedad de sus calles y de su río? ¿Para ver el dispensario municipal sin concluir y nido de telarañas, el matadero id, el grupo escolar igualmente, las murallas sin acabarse de derribar, etc.?

Quinta y última: Gerona, finalmente, no ha tenido hombres de iniciativa y voluntad para organizar fiestas, concursos, certámenes, revistas, exposiciones, etc., al objeto de atraer forasteros á la población, y si los ha tenido, los han aislado y aburrido.

He ahí, á mi entender, las causas de la crisis económica porque atraviesa Gerona, y no como imputa principalmente «Un Evangelista» al Descanso Dominical.

P. PUIG BOUILLE.

Ayuntamiento

Sesión del jueves

Reanudóse á las 9 de la noche la sesión suspendida por la tarde. En la presidencia el señor Vallés, y en los bancos los mismos concejales de la anterior sesión menos el señor Amich y Canet. Abierta la discusión sobre los proyectos presentados, el Sr. Verdaguier insistió en oponerse al empréstito como ya lo había hecho anteriormente. Empezó por manifestar que no creía fácil convencer á sus compañeros de consistorio y que por lo tanto no extramaría sus argumentos, pero que esperaba que en la Junta municipal acudiría alguien que con más fortuna lograría su objeto, reforzando de paso las razones que primeramente expuso.

La discusión que tras las palabras del señor Verdaguier se entabló no es fácil extractarla. Se repitieron las mismas consideraciones expuestas estos días en sesiones anteriores y en los periódicos, sin que se diera por vencido el señor Verdaguier que se mantuvo en su primer punto de vista. Al fin la comisión de Hacienda formuló una proposición, que fué aprobada, en la cual se declaraba que los ingresos del Matadero eran la base del empréstito y que solo como á último recurso se reservaba el acudir al impuesto de consumos.

El señor Encesa manifestó que el Ayuntamiento no tenía criterio cerrado sobre este asunto, que ya se había dicho y repetido que cualquier ciudadano podía exponer las ideas y los proyectos que creyese viables, que la comisión las aceptaría con gusto; que todos estaban conformes en la sustitución del impuesto de consumos, pero ya que en los presupuestos anteriores faltaban siempre 100 000 pesetas de ingresos verdad, no podía el actual Ayuntamiento seguir así por más tiempo, pues esas 100.000 pesetas figurando como ingresos habían creado una deuda enorme que tenía que extinguirse de alguna manera. Añadió que si Gerona no quiere los proyectos presentados que no sea, pero que ellos se proponen presentar, antes que todo, unos presupuestos verdad.

El señor Bassols, dirigiéndose al público, que era numeroso, defende con gran calor y energía la necesidad de salir de una vez de los apuros porque atraviesa la hacienda municipal. Afirmó que ha creído ir en bien de la ciudad al apoyar los proyectos que se discuten. Dice que ha defendido con tesón la necesidad de un presupuesto sin ficciones. Si no hubiera habido presupuestos ficticios no se hallaría el municipio en la situación presente. Pregunta si se ha de pagar la deuda ó no se ha de pagar; para pagarla hace falta dinero. Explica los dos aspectos que ofrece la cuestión y justifica calurosamente la construcción del mercado bovino, sin el cual la ciudad se expone á que dejen de concurrir los sábados los tratantes y ganaderos, concurrencia que es lo único que en lo presente le da vida.

Añade que no se vá al impuesto de consumos con gusto; arrostran la impopularidad por que no hay otro remedio; si lo hubiera todos los ediles lo habrían patrocinado. El Ayuntamiento de Gerona no es una excepción; la mayoría de las poblaciones de más de sesenta mil almas mantienen el impuesto de consumos. En Gerona se paga la mitad de las especies que pagan en las demás ciudades. Pide que se lea un estado de contabilidad para demostrar lo poco que se aumenta por kilo y por libra las materias sujetas á tributo en los actuales presupuestos. Después de leído el estado, dice que el municipio está dispuesto á evitar que los comercian-

tes con excusa del pequeño recargo que se impone á las especies aludidas, aumenten el precio de las mismas; se pondrán si es preciso mesas reguladoras por cuenta de la Alcaldía. Se declara enemigo acérrimo de los consumos como lo son indistintamente todos los concejales y todos los partidos. Hace presente que si se quiere acabar con el odioso impuesto, en manos de los gerundenses está; los gremios pueden garantizar el cupo que exige el Gobierno y de esta manera obtener la ganancia que recaudan los arrendatarios evitando los gastos de recaudación. Se queja de que los vecinos están pidiendo siempre mejoras y que cuando estas van á ponerse en práctica todo sean objeciones y lamentos.

Termina afirmando bien alto que tanto á él como á sus compañeros de consistorio solo les guía el interés por la ciudad.

El señor Verdaguier responde que ni su política ni los ideales que sustenta le permiten estar conforme con los proyectos que con tanto calor defiende el señor Bassols. Cree que el que nada tiene nada ha de pagar. El por su parte está dispuesto á hacer todos los posibles para que los pobres no paguen. Las especies vienen ya cargadas y por lo tanto lo poco que se las aumenta es demasiado.

El señor Bassols rectifica diciendo que hoy en España todos trabajan para aliviar á las clases menesterosas, suprimiendo el detestado impuesto de consumos, pero que, desgraciadamente, falta un proyecto viable para esa supresión. Consta en actas municipales de años atrás que el Ayuntamiento de Gerona se preocupó de este asunto interesando al Gobierno, pero que ha sido todo inútil, quedando las cosas tal como estaban. Demuestra las dificultades que se oponen á la supresión. Contesta á lo dicho por el señor Verdaguier en bien de los obreros, que siempre se les ha tenido en consideración, y cita el caso de que no se cobran muchas cédulas de 11.ª clase. Sin ánimo de ofender á los comerciantes dice que éstos siempre han aumentado el doble de lo que había aumentado el municipio las especies sujetas al pago de consumos y que esto si que va directamente contra el obrero.

Cree que puede darse por suficientemente discutido el asunto y tratarlo con más detención cuando se reúnan los vocales asociados.

El señor Presidente dice que va á pasarse á votación y á petición del señor concejal que antes usó de la palabra, aclara que la votación significa solo acordar el proyecto y no aprobarlo. Se vota de conformidad con el voto en contra del señor Verdaguier.

Se entra en la aprobación de los presupuestos generales para 1911. Se leen los artículos de ingresos y se aprueban capítulo por capítulo con ligeras observaciones del señor Verdaguier. Así se llega al capítulo V levantándose la sesión para continuarla el día siguiente á la misma hora.

Sesión del viernes

El cronista confiesa que llegó tarde á esta sesión; el cronista termina su faena periodística á las 9 y media y bien necesita su media hora para comer y fumar su pipa de sobre mesa. Llegó al salón de sesiones cuando reinaba gran marejada. Algunos compañeros de prensa, algo nerviosos, me explicaron que habían sido increpados; entendí vagamente entre sus cuchicheos la palabra escándalo, dignidad... Estaba en el uso de la palabra el señor Verdaguier. En el público la expectación era grande. Entendimos que se trataba de personalismos suscitados en el calor de las discusiones, cuyo origen por nuestra tardanza, no podemos explicar. Lamentando eso y lo otro empezamos á

tomar notas. Con el ambiente tempestuoso que reinaba en el lugar se nos fué el santo al cielo y no olvidamos de apuntar los nombres de los señores concejales que asistían á la sesión. Estos eran—si la memoria no nos es infiel—los Sres. Oviado, Puig, Bassols, Catalá, Bellsolá, Monsalvatje, Encesa, Amich, Fabrellas, Cruañas, Verdaguier y presidente. Se habían aprobado los capítulos 5.º del artículo 3.º; 5.º del 4.º; 6.º del 2.º; 7.º del 1.º (este con el voto en contra de Verdaguier y Catalá); 7.º del 4.º; 7.º del 5.º; 7.º del 6.º y 7.º del 7.º.

Aquí—al cronista aún le tiemblan las carnes al recordarlo—la nerviosidad que se mantenía latente estalló. Entre los señores Encesa y Verdaguier entablóse un diálogo vivísimo en el cual intervino con la misma viveza el señor Bassols. Las frases tumultuosas se cruzan con tal velocidad que es imposible recogerlas. En nuestro carnet de apuntes solo hallamos esas lacónicas palabras: «Terrible discusión; incidente; Verdaguier y los reporters del Diario y La Lucha seguidos de algunos oyentes se retiraron». Algo perplejos sobre la actitud que tenía que adoptar CIUDADANIA por compañerismo, agenos á los motivos de esa protesta y desconociendo en absoluto los antecedentes, viendo que allí quedaba el Norte y Catalantat allí nos quedamos.

Cuando el señor Presidente cesó de agitar la campanilla vimos en pie al señor Bassols que con voz atronadora se dirigía al pueblo y á los compañeros de consistorio, sosteniendo el programa de regeneración municipal con toda su entereza.

Pacíficamente siguieron aprobándose el capítulo 9.º del artículo 2.º y el 9.º del 3.º. Al tratarse del último, que era el de consumos, el señor Catalá pide la palabra y en un bien pensado discurso, algo lírico en verdad, protesta, para descargar su conciencia de demócrata, de que se quiere imponer arbitrios á los artículos de primera necesidad, extendiéndose en largas consideraciones sobre lo improcedente que resulta la actitud de municipio frente á los planes del ministro de hacienda, que precisamente quiere suprimir los consumos.

El señor Bassols, el argos de la campaña, le contesta diciendo que todo lo que ha dicho el señor Catalá es muy bonito pero que no resuelve nada, todo el mundo habla de suprimir el impuesto, pero él está en ayunas de ver un solo proyecto que pueda sustituirlo. Que lo presenten y se estudiará. Demuestra que sin suprimir servicios no pueden hacerse economías. La ciudad de ahora no es la misma de cincuenta años atrás las necesidades han aumentado y para subvenir las hay que sacrificar algo. Insiste en pedir que le indiquen que es lo que puede substituir el impuesto de consumos.

El señor Catalá—Indica que podría, como se hace en Barcelona, imponerse un arbitrio sobre las casas que no reúnen las condiciones de salubridad. El señor Bassols se facilita de que al fin haya salido una idea; pide que se formule por escrito y le una como enmienda al proyecto.—Repite después lo que dijo el otro día, que estaba en manos de los gremios el suprimir el odioso y odiado impuesto.

El señor Bellsolá dice que la idea del señor Catalá no es buena, puesto que sin agotar los recursos ordinarios la ley no les faculta para establecer nuevos impuestos. El señor Monsalvatje afirma que la comisión está dispuesta suprimir los consumos siempre que esto sea posible pero que la comisión tiene que aceptar el estado actual de cosas. Que si llegó un día que el ministro faculte al municipio para suprimir los consumos los consumos serán suprimidos pero,

que al presente, se hallan con el pie forzado del contrato. Interviene en la discusión el señor Oviedo y resume el señor Vallés, quien explica como hace tiempo se trató de la tan decantada supresión pero el legislador impone los consumos haciendo responsables á los concejales con sus bienes particulares. La supresión tiene que venir de arriba y no de abajo. El ayuntamiento da su palabra de honor de que el precio de las sustancias, apesar del gravamen que se trata de imponer, no se aumentará, ya que si en el caso inesperado de que los comerciantes subieran los artículos el ayuntamiento pondría mesas reguladoras.

Protesta de que se atribuya á una conjuración lo que intenta el actual consistorio. Hay que tener presente que los acreedores del municipio no pueden ser de peor condición que los acreedores particulares, y que el adquirir compromisos con la intención de no cumplirlos, está penado por el código, así pues hay que satisfacer de una manera ú otra lo que se adeuda. Pide por lo tanto que se apruebe el capítulo que se discute y así se acuerda con el voto en contra del señor Catalá.

Siguen aprobándose el cap. 9.º artículo 4.º; el 9.º del 5.º; el 9.º del 6.º el 9.º del 7.º; el 9.º del 8.º; el 9.º del 9.º; el 11 del 1.º; el 11 del 2.º y por fin, la totalidad del presupuesto de ingresos sin discusión y con el voto en contra del señor Catalá.

Y se levantó la sesión para continuarla á la misma hora el lunes.

EPILOGO.—El señor Adroher reporter del *Diario de Gerona*, ha presentado un escrito al Juzgado para celebrar acto de conciliación con el señor Encesa por las palabras ofensivas que el primero supone proferidas por el segundo, durante la sesión.

Noticias

De 7 á 9 de esta noche, la brillante música del regimiento de Asia ejecutará en el paseo de la Rambla el siguiente programa:

- 1.—Paso del Regimiento, (1.ª vez) Coverley;
- 2.—Sardana, Juncá;
- 3.—L'Africana, (fantasia) Meyer-beer;
- 4.—Fantasia Húngara, (1.ª vez) Stémebrugen;
- 5.—Paso doble (Final), Coverley.

La sociedad Esperantista «Gerona Esperantistaro» á fin de dar mayores facilidades á las personas que deseen aprender el hermoso, útil, auxiliar é internacional idioma Esperanto pone en conocimiento del público gerundense que desde el día 17 del corriente dará en su local social Progreso 7, 1.º, 2.º, nuevos cursos para ambos sexos, de dicho idioma.

Las clases serán públicas y gratuitas efectuándose de la siguiente manera: Todos los lunes, miércoles y viernes de 7 á 8 noche, y los martes jueves y sábados de 9 á 10 noche. Todas las personas que deseen asistir á dichas clases podrán inscribirse durante las mismas en el local social.

Nuestro querido amigo D. Salvador Albert, diputado á cortes por La Bisbal, ha sido nombrado de la Junta de Aranceles y Valoraciones por cuya distinción le damos nuestra más sincera enhorabuena.

Ha fallecido la esposa de nuestro correligionario Joaquín Rubau á quien tan doloroso motivo testimoniamos nuestro más sentido pésame.

Mañana por la tarde se verificará el sepelio.

Cruz Roja.—Ha sido ascendido á oficial ciclista de esta benemérita insti-

tución en Barcelona, nuestro distinguido amigo D. Juan Baltasar Dedeu, Inspector general de la Empresa de Seguros «La Previsora», Sargento ascendido con motivo de los relevantes servicios prestados durante la semana trágica el año último.

Felicitemos al señor Baltasar por la merecida distinción de que ha sido objeto.

Anteanoche se cometió un robo en el manso Palli del término de Calonge. El vecindario está alarmado por la frecuencia con que se repiten tales hechos criminales, sin que se logre nunca el descubrimiento de los autores.

En las secciones del Congreso se han elegido las siguientes comisiones de carreteras: incluyendo en el plan general las carreteras siguientes: una de la estación de San Miguel de Fluviá á la de Besalú y á Rosas; otra de Selva de Mar á la de Llansá y Puerto de la Selva; otra de La Escala á la estación de Vilajuiga; otra de la de Vall á la de Llansá y al Puerto de Selva, y otra de Portbou á Besalú y á Rosas.

Se ha celebrado en el Teatro Principal de Figueras un concierto de piano, ejecutado por don Luis Bonaterra, hijo de aquella Ciudad y discípulo del maestro Vidiella. El programa, compuesto de obras de Chopin, Bethoven, Schuman, Bach y Liszt, fué muy aplaudido. Al finalizar el concierto el señor Bonaterra fué muy felicitado. Dentro de breves días el joven pianista saldrá para Paris.

Varios aficionados al toreo de esta Ciudad, han constituido una sociedad con objeto de organizar una novillada para la proxima temporada de feria. Con el producto de la corrida se creará un Circulo taurino dedicado al fomento de dicho espectáculo.

La «Asociación de la Dependencia Mercantil», celebrará esta noche una velada en su local social para conmemorar el 6.º aniversario de su fundación.

Agradecemos la invitación que se nos ha enviado para asistir á dicho acto.

Por el ministro de Hacienda se ha prestado conformidad á la construcción, por subasta pública, del trozo tercero de la carretera de Arbucias á Vich, por su presupuesto de contrata de 301,656'16 pesetas, á ejecutar en cinco años. Es posible que pronto pase el expediente al Consejo de ministros para autorización de la subasta correspondiente.

Han entrado en el negociado de Conservación de carreteras del ministerio de Fomento, al que se cargan los asuntos relativos á electricidad, el expediente y proyecto de don Pablo Pagés solicitando autorización para instalar una red de distribución de energía eléctrica para alumbrado y fuerza motriz en la ciudad de Figueras.

Y al mismo tiempo que el anterior, ha entrado otro expediente y proyecto de don Pedro Gusi, en representación de su esposa doña Francisca Castelló solicitando autorización para establecer una línea de conducción de energía eléctrica para alumbrado y fuerza motriz de las poblaciones de Ordi, Navata, Lladó, Vilafont y Figueras.

Ayer fué curado en el dispensario municipal un niño de 14 años llamado Conrado Martí á quien un carro causó una fuerte contusión en la Rambla de Verdaguer.

En la plaza de la Catedral sufrió ayer un desvanecimiento el vecino de esta ciudad don Domingo Pallarols el cual después de ser auxiliado por el médico señor Casadevall, fué acompañado á su domicilio.

Llamamos la atención de quien corresponda acerca del abuso, que según se nos dice, se comete con las trabajadoras, en la fábrica de los señores Grober y C.ª de esta Ciudad.

Parece que las operarias de aquella casa vienen trabajando un número excesivo de horas y como si esto no fuera bastante el sábado último después de una jornada de 11 horas, se les pasó aviso de que debían continuar su labor hasta las 12 de la noche, y no es este un hecho aislado sino que se repite con mucha frecuencia.

Claro está que las operarias, ante al temor de verse despedidas y exponerse á las terribles consecuencias de una falta de trabajo, no tienen más remedio que acatar las órdenes de sus principales, pero consideramos nosotros que no es nada humano condenar á esas desgraciadas, á 15 horas de trabajo y por eso creemos que quien debe y puede hacerlo, pondrá coto á los abusos inconcientos de sus deberes.

Al querer atravesar la línea férrea de Barcelona á San Juan de las Abadesas en el kilómetro 107, término de Ripoll, el vecino de Ridaura, Esteban Torrentá (a) *Senet*, fué alcanzado por la máquina de un tren, produciéndole varias heridas en el cuerpo y magullamiento completo de la mano derecha y pie izquierdo.

Por el guardia municipal Marro fué detenido un sugeto llamado Francisco Devalano, 45 años de edad y vecino de Barcelona, á quien le fueron ocupados cinco relojes con los cuales, según parece, queria timar á los incautos.

La dueña de la sombrerería de la calle de Ciudadanos, doña Teresa Corominas acaba de recibir un elegante surtido de sombreros y vestidos para niños para la próxima temporada de invierno.

Recomendamos á nuestros amigos que visiten dicha casa.

Telegramas

MADRID 15

La «Gaceta»

Publica lo siguiente:

Disponiendo que para realizar los reconocimientos de los que en lo sucesivo pretendan jubilarse por imposibilidad física, se nombre por el ministerio de Hacienda un facultativo que será llamado en todos los casos por la Dirección general de la Deuda y Clases Pasivas, para que lo realice en unión del médico de Sanidad militar que la autoridad competente designe.

Autorizando al ministro de la Gobernación y en su nombre al director general de Comunicaciones, para adquirir directamente seis aparatos telegráficos Duplex Bodo.

Decretos de Instrucción pública ayer transmitidos.

Prohibido el embarque de emigrantes en buques procedentes de puertos infectados por la epidemia colérica, mientras no hayan transcurrido cinco días después de la salida del referido puerto.

Anunciando haber ocurrido casos de peste bubónica en Pernambuco (Brasil).

Un carterista

La policía detuvo ayer á un francés, de 24 años, llamado Ricardo He-

rreret Acet, que horas antes había robado una cartera con 27,000 pesetas al ganadero D. Pablo Villavieja, en el pueblo de Villarejo de Salvanés, de esta provincia, de donde huyó en tren á Madrid.

Manifestaciones de subsecretario de Gobernación.

Ni Canalejas ni el ministro de la Gobernación han recibido hoy.

Hemos visto al subsecretario y le hemos preguntado sobre el fundamento que puede tener lo que algunos periódicos dicen acerca de la dimisión del ministro de Hacienda.

El señor Fernández Latorre nos ha manifestado que esas informaciones son tendenciosas, pues tratándose de un funcionario como el director del Banco Hipotecario, dependiente del Ministerio de Hacienda, si estuviera en disconformidad con el Gobierno se limitaría en presentar la dimisión y quedaría el asunto terminado.

Para que pudiera haber algún fundamento en los rumores de crisis que se han hecho circular, era preciso que entre el señor Cobián y sus compañeros hubiese alguna divergencia y esto no ocurre.

Como alguien indicara al señor Fernández Latorre que este asunto atribuía á la actitud observada ayer por varios conservadores en el Congreso, ha dicho el subsecretario que tampoco es motivo suficiente para provocar un conflicto de carácter político, pues no se trata de una oposición á un proyecto de carácter determinado ó cosa análoga; se trata sencillamente de la protesta de los conservadores á los aumentos en los gastos de personal y nada de particular tiene.

También ha añadido — protesta— ron los liberales del proyecto de escuadra y de otros proyectos presentados por el Gobierno conservador, y por eso nada ocurrió.

Hablando de otras cosas, nos ha dicho que el Gobierno no espera que ocurra nada anormal mañana y que parece que la manifestación católica al Cerro de los Angeles, no estará tan concurrida como suponen.

Respecto al escándalo ocurrido en la sesión municipal de Bilbao, ha dicho que no ha sido por nombramientos locales.

DEL EXTRANJERO

La huelga general de ferroviarios

La solidaridad de los socialistas con los ferroviarios. — Mejora la situación.

Paris 15.

Durante el mitin de los ferroviarios los diputados socialistas Vaillant, Thomas, Lauche y Jaurés censuraron la actitud del Gobierno con motivo de la huelga.

Jaurés aseguró á los huelguistas las simpatías de la clase obrera y ha hecho constar que, á pesar de las dificultades ha sido posible la huelga y también será posible renovarla.

Los concurrentes han votado una orden del día en que se afirma la solidaridad de los socialistas con ferroviarios, se denuncian los deseos inmoderados de las Compañías y se censura al Gobierno, que niega á los obreros el derecho á la huelga.

Momentos después de haber salido del mitin los ferroviarios, se advirtió animación extraordinaria en la barriada de San Antonio.

La policía ha dispersado á algunos grupos que entonaban el himno de la Internacional. En una de las calles que estaba á oscuras se han disparado dos tiros de revólver sin que afortunadamente hicieran blanco los proyectiles.

A media noche quedaba restablecida la calma.

El servicio esta asegurado en las líneas de Paris, Lion, Mediterráneo. En la Compañía de Orleans, de 781

huelguistas han reanudado el trabajo 574.

En Marsella los empleados de ferrocarriles acordaron en la velada de ayer declararse en huelga desde media noche.

Desde Lisboa

Un documento del rey destronado

Londres 15.

Telegrafian de Gibraltar al *Daily Telegraph*:

«El rey Manuel prepara la publicación de un documento exponiendo la verdad sobre los sucesos de Portugal, del que tendrá conocimiento toda la prensa europea.»

El régimen colonial del Gobierno republicano.

Londres 15.

El *Daily News* ha recibido un telegrama de Lisboa, confirmando la decisión del Gobierno republicano, de cambiar completamente el régimen colonial en las posesiones portuguesas de Africa, aboliendo la esclavitud.

La actitud del Gobierno republicano determinará el fin de un boycotaje que dificultaba enormemente la prosperidad de las colonias africanas.

Tres grandes fabricantes de chocolate de Inglaterra, decidieron, ha tiempo, no consumir cacao de las colonias portuguesas, por haber comprobado, merced á la información de un redactor del *Daily Chronicle*, que existía de hecho la esclavitud en las colonias portuguesas productoras de cacao.

Última hora

Reunión contra los proyectos del Ayuntamiento, convocada por la Liga Republicana de esta Capital.

Asistieron á la reunión representantes de los centros, entidades y periódicos siguientes:

Las Odaliscas, Montepío de Dependientes de Escritorio, Gremio de Taberneros, El Menestral, Gremio de Panaderos, de Lecheros, de Restaurantes, de Cafés, de Alpagateros, de Cortantes, de Confiteros, de Zapateros, centro obrero La Amistad, Gremio de Comestibles, Mercería y Tejidos, Fondistas, Gerona Esperantistaro, La Joven Gerona, coro Federal, CIUDADANIA, La Regeneración, El Norte, Diario de Gerona, Catalañitat, El Autonomista, La Lucha, Ateneo Obrero, Unión Gremial, Dependencia Mercantil, Grupo Socialista, Sociedad de Albañiles, Centro Federal, Centro de Unión Republicana, Junta Municipal de Unión Republicana, y Liga Republicana, acordando convocar para el próximo martes, á los señores vocales asociados para conocer su criterio sobre el proyecto de presupuestos municipales, contra los cuales se pronunciaron en la citada reunión, todos los referidos representantes por el abusivo aumento de los artículos de primera necesidad.

La próxima reunión tendrá lugar en el mismo local de «La Unión Gremial» con asistencia de las juntas de todas las entidades adheridas.

SE NECESITA un pianista para todo el año; en el Cine Gran-Via de esta capital.

EXPRES H. SUIZO

El único montado :: :: ::
:: :: :: :: :: á la moderna
De todos el mas económico.

Bañolas

Maitre d' Hotel E. Gabera y Marti

Imp. de Eusebio Simó.—Gerona.

Fotografía de J. LLINAS

Calle Gran-Vía, bajos.--GERONA

ARTE MODERNO

Si gusta del arte fotográfico, seriedad, prontitud y esmero en los trabajos honre con su visita la Fotografía de J. Llinas, en la seguridad de quedar complacido.—Especialidad en Ampliaciones, Reproducciones y Retratos de todas clases.—Por cada media docena de retratos se regalará una ampliación.

Lampisteria y Ferreteria

Almacén de Camas y Somiers

ALBERTO BALARI

Rambla de Alvarez, 1 y Plaza Constitución, 10

GERONA

Kiosco de Publicaciones

VDA. DE CIRIACO MARULL

Rambla de Alvarez. - GERONA

Venta de periódicos y diarios

CIUDADANIA: Se vende en dicho kiosco

Número suelto, 5 céntimos.

SE RECOGEN SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

Gran taller de Fotograbado

COLL SALIETI

ARCHS, 7. - BARCELONA

Sombrerería

Gran surtido de GORRAS de todas clases

ESPECIALIDAD A LA MEDIDA

TERESA COROMINAS DE FITA

10. - Ciudadanos, - 10. - GERONA

Especialidad en trajes de niños, Cuellos y Corbatas

GRAN TALLER DE SOMIERS

DE TODAS CLASES

REPARACIONES Y CAMBIOS DE TELAS

Construcción de toda clase de carretillas para materiales de Albanileria

Surroca hermanos

Plaza del Carmen, 7.-GERONA

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

de avisos y noticias

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Gerona una peseta al mes.—Provincia y resto de España

cuatro pesetas trimestre

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

CIUDADANIA

JUAN ROVIRA MASSANA

ofrece con grandes garantías é inmejorables condiciones, las máquinas para coser «SINGER» que son las mejores del Universo.

Antes de comprar máquinas, entérese de las condiciones en que las cede el representante en Amer de la Casa «Singer».

Grandes regalos á los compradores

PEDRO ESTARTÚS ERAS

abogado de los Colegios de Barcelona.—GERONA

CALLE DEL NORTE, 1; BAJOS.—GERONA

Consultas y demás trabajos de abogacía á precios reducidos, para los asegurados á LA PRRVISORA

NUEVO TALLER

PROCEDIMIENTO MODERNO

en el lavado y teñido de mantillas, velos y mantos de luto

VERDADERA ESPECIALIDAD

en visillos, cortinas, cortinajes, estores de seda, lana y algodón en blanco y colores, nubes y otros varios objetos

ACTIVIDAD Y ECONOMÍA

Calle del orte, núm. 1.-3.

CHOCOLATE RECONSTITUYENTE

"Excelsior"

á base de Glicerofosfato de cal y Nuez de Kola

Es el más práctico y el mejor de todos los reconstituyentes y de todos los chocolates.--Indispensable á las personas dedicadas á trabajos mentales, á los convalecientes y á los neurasténicos.

Util á los niños y á todo el mundo

Una peseta los 200 gramos

Pídase en Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Preparado por J. DEULONDER. Farmacéutico

Depósitos: Gerona: Ortopedia, Perfumería y Centro de Especificos Fius.—Plaza Constitución 12: La Bisbal, Francisco Roura.—Olot, Isidro Calbetón.—Palamós, Sr. Tolosa.

ESQUELAS MORTUORIAS

Y DE FUNERALES

Se reciben en la imprenta de este diario

CALLE HERRERÍAS VIEJAS, 11; HASTA LAS 9 DE LA NOCHE

LA PREVISORA

Dirección: Montesión, 19, 1.º—Barcelona

Seguros sobre enfermedades, imposibilitación, parto de mellizos y defunción

Constituida con arreglo á las Leyes Vigentes.—Queda hecho el depósito legal.

Es el Seguro mas popular por sus tarifas.—Las enfermedades se pagan por todo el tiempo de su duración, escepto las crónicas y de cirugía menor.

Tambien se abonan las recaídas.—Director-Abogado: D. Pedro Estartús Eras.

Representante en Gerona:

Don Rafael Estartús Tubert

(Este anuncio ha sido aprobado por la Inspección general de Seguros.)

Tarifas

Prima mensual	ENFERMEDADES DE				IMPOSIBILITACION	PARTO DE MELLIZOS	DEFUNCIÓN
	MEDICINA DIARIAS	CIRUJIA MAYOR DIARIAS	CIRUJIA MENOR DIARIAS	PESE:AS			
Ptas. Cts.	Ptas. Cts.	Ptas. Cts.	Ptas. Cts.	Ptas. Cts.	Cantidad mensual	Cantidad mensual	DEFUNCIÓN
— 60	1 50	1	— 75	10	12	50	15
1 20	3 —	2	1 50	20	25	—	30
1 75	4 50	3	2 25	30	37	50	45

Para contratar un seguro debe haberse cumplido 14 años, no exceder de 45 y disfrutar de buena salud.